

QUATRIÈME CATÉGORIE.

de la Cour de Cassation, d'un archevêché catholique. Cette ville est l'une des plus belles et des plus riches du monde. C'est le centre intellectuel qui exerce le plus d'influence sur le reste des pays civilisés ; là s'élaborent les « idées modernes » ; de là aussi partent, malheureusement, les révolutions. La Seine, encaissée par de magnifiques quais, partage la ville en deux portions inégales et forme les îles de St-Louis et de la Cité. 26 ponts sont jetés sur le fleuve, les principaux sont : le Pont-Neuf avec la statue de Henri IV, les ponts d'Austerlitz, de la Concorde, de l'Alma, d'Iéna. Paris forme une ville concentrique, entourée d'une enceinte de murs, protégée par un large fossé et par 16 forts avancés avec voies stratégiques. Aucune ville, parmi toutes celles du continent européen, n'est plus manufacturière que Paris, le tiers environ de son immense population se compose d'ouvriers ; les produits les plus célèbres de l'industrie parisienne sont les objets de mode, de luxe, de goût, dits *articles de Paris*. Le commerce est très actif. Paris est également un grand marché de capitaux et de métaux précieux. Le mouvement à l'intérieur de la ville est évalué, par an, à environ 90 millions de voyageurs. Paris, ville de travail et de plaisir, de fabrication et de consommation, de commerce et de luxe, reflète ces divers caractères dans sa physionomie. L'animation est prodigieuse pendant tout le jour, le soir la grande ville prend un aspect de fête par la merveilleuse illumination des rues et des boulevards éclairés par environ 34,000 becs de gaz.